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来自中关村的笔记 （下）

在改变世界之前，他们先改变了自己

宁肯

1985 年，或 1986 年，柳传志第一
次到长城饭店参加 IBM 代理会。那时的
联想不过是一个刚刚成立两年不到的
民营企业， 拿到代理资格已非常自豪。
柳传志记得自己那时连像样的衣服也
没有，穿上了父亲的呢子大衣，先是坐
公共汽车，快到长城饭店了下来，打了
个出租车，表示是坐车到的。 以为有人
在门口迎接，结果一个人也没有，柳传
志后悔打了车。 到了会议厅，柳传志脱
了大衣，里面穿的也是父亲早年的咖啡
色西装，包括领带。 一切好像不是 1980
年代而是 1930 年代，像上海滩。 会间
有茶点，第一次参加这样的会，第一次
看到点心可以随便吃，柳传志就忍不住
了，大吃起来。 多少年后回忆起来，柳传
志都觉得那点心好吃，不少是没见过的
点心。 那时完全想不到有朝一日会收购
IBM，更别说做 IBM 那样世界级的企业
的领袖。柳传志记得那时 IBM 虽有中文
环境，但非常不好使，不适应中国的办
公环境，那次会上他向 IBM 高管推荐联
想汉卡，对方极其傲慢，你为他好，你是
在帮助他，看上去你倒是在求他。

大公司就是大公司， 高山仰止，你
能傍上做一个小小的代理就不错了。 但
柳传志这点好，承认对方的实力，尊重甚
至崇敬对方的实力，没二话，但同时也把
自己做好。 每一次感到对方的傲慢，柳传
志都在心里增加一分决心，一种意志，一
种无法形容的东西。

柳传志是一个能够把握大势的人，
时代的关口到了什么地方，他会义无反
顾且又极审慎地做出抉择。

1983 年，出于两个原因，他从中科
院计算所调到干部局。 一方面是他自己
的原因，他看到所里的问题，研究出的东
西总是束之高阁，于实际毫无用处，事实
上非常荒谬， 而他又不是一个能改变课
题的人。 一方面是干部局的原因，上面看
他是个人才，有人望，有辩才，准备在仕
途上重用。 这两种原因柳传志都非常清
楚。 但更加或越来越清楚的是：仕途不
是他的路，时代在发生变化，大势已清
晰可见： 那就是陈春先走出了科学院，
“两通两海”已打破体制，表现出一种活
力，且这种底下的活力与上边的活力是
一致的，这是大势，虽然充满风险，但是
是大势。

而且，还有一个原因，就是那时也
真是太穷，太窘迫了，物质匮乏到难以
想象的程度，人没有尊严，能看到一点
转变的机会都会抓住。 以住房为例，柳
传志是中国科学院的科技人员，在普通
市井人心目中是高级人物，但即便像这
样的人那时竟然住在自行车棚里，连普
通的筒子楼都住不上。 自行车棚靠计算
所的东墙根儿，房子高仅两米，宽三米，
头顶是石棉瓦，脚下是水泥砖，被分成
一间间方格子，用泥巴掺着芦苇秆填补
四围缝隙，在东围墙上打出方洞当作窗
户，在另一面墙开出缺口，安装门框。 不
久这片自行车棚改造的区域已有相当
规模，有一条狭长的小巷贯穿，被进驻
这里的人戏称中关村的“东交民巷”。

所以，当计算所所长曾茂朝来找他，
希望他能回到所里办公司时， 两人一拍
即合。 到 1984 年底，竟纠集了所里的十
几个人， 曾茂朝大笔一挥给了二十万元
开办费，公司正式开张。 所谓开张，没有
锣鼓，没搞任何仪式，就是公司可以免费
使用计算所的传达室，一间小平房。 多少
年后———即使是在北京五洲大酒店收购
IBM 那天，面对全世界的闪光灯，柳传志
也没忘记那间幻觉般的小平房。 回忆起
来像幻觉，当年可不是幻觉，不再是传达
室的小平房腾空后， 空空荡荡， 满是灰
尘。 公司在灰尘中召开了第一次全体会，
而会议的第一个议程是搬运桌椅， 打扫
卫生。 一通暴土扬尘的忙活之后，大家在
三个长条凳上坐下来。

会议第二个议程是公司干什么。 既
是科技公司，当然要做科技，但这只是
方向，二十万元的开办费不可能马上用
到科技开发，当务之急是赚钱，如果不
赶快挣钱，人吃马喂二十万元很快就会

花光，到时散摊子，大家真要再回所里
不是件容易事。

大家七嘴八舌，集思广益，虽然具体
干什么不知道，但有一点是知道的，那就
是干什么挣钱就干什么， 先赚了钱再说，
有了资本再说。 倒卖钢材吧，这样能挣大
钱，谁有路子？ 还是小商品吧，这样稳妥，
占用资金不大。电子表怎么样？对了，旱冰
鞋现在很新潮，哎，听说运动裤衩好卖，得
了，冰箱彩电现在最缺了，谁有路子？大家
议论纷纷，全是这个。柳传志也是如此。他
派出精干人员四下打探，寻找商机。

功夫不负有心人，经过周密侦察，终
于发现，在遥远的江西省的妇联工作的一
个妇女手里有一批彩电要出手。根据柳传
志办事稳健缜密、万事都要留一手的一贯
做事原则，必须反复叮嘱办事人员，一定
要先验货，再给钱。 于是属下带着领导的
嘱咐，很快来到了江西，惊喜地看到了那
批彩电。 没错，眼睛看得真真的，赶快汇
钱，晚了就让别人抢先了。 钱一汇过去彩
电却神奇地失踪了。江西妇联的那位大姐
原来是个职业骗子，那批展示的彩电是个
障眼法，就像“二战”盟军让好莱坞弄了许
多假坦克让希特勒在加莱看走眼。二十万
元的开办费一下折了十四万元，还剩六万
元。这迎头一闷棍太狠了。因为太狠了，也
激起了柳传志内心一种莫名的东西，一种
很硬的东西。而这东西过去是柳传志缺乏
的。 柳传志发热的脑袋一下清醒下来，意
识到自己的经验是办公室的经验，甚至是
科学院的经验， 关起门来自己算老到的，
出了门差远了。

二十万变六万还给了柳传志一种
东西，那就是彻底，既然已输得差不多
只剩下条裤衩， 那就也没什么再输的，
为把窟窿堵上，柳传志亲率员工摇身一
变成了卖小商品的二道贩子：带领员工
在计算所门口摆摊卖电子表、 运动衫。
这当然是一件十分丢人的事，在外面赔
了钱，跑到家门口讨饭，脸往哪儿搁？ 但
柳传志就这样黑着脸干了，是的，我输
到家了，但我还在干，这就是彻底。 卖电
子表挣不了几个钱， 但就像一种宣言。
从现在起没什么可输的了，那就只有赢
了，一点一滴的赢。 而且说到底也是堂
堂正正，劳动所得，汗水所得，不丢人。

这就是那种很硬的东西 ， 硬中有
邪，说到底又邪得非常正。

那时 “两通两海”———四通的万润
南，信通的金燕静，京海的王洪德，科海
的陈庆振都已是中关村的风云人物，产
值做到上千万，而柳传志在卖电子表。那
时没人知道柳传志， 知道一点的也是听
说他做赔了，在卖电子表。

公司 11 个人中有六个人抽烟，工
资都不高，抽不起好烟，公司来了客人
连根好烟都掏不出，羞于出手。 公款买
烟招待客人既不恰当，也不自然，比如
特具体的是怎么往外掏烟呢？ 现从抽屉
拿吧，不合敬烟的规矩，因为本来敬烟
是很私人的，不分你我，拉近关系，你从
抽屉里拿算怎么回事，那不就成了公事
公办？ 要不公款买了，每人口袋里装两
包，一包自己的，一包公家的？ 公司的三
个领导商量来商量去———别小看这个
细节，很日常的。

戒烟吧，柳传志说，打今儿起我不
抽了，说到做到。

柳传志丢掉烟头，踩灭了。 从此再
没抽。 王树和与张祖祥犹豫了一会儿，

也灭掉了烟。 他们把烟扔到窗外。 有人
开玩笑说，一个人连烟都能戒了，还有
什么干不了？

曾茂朝没有追究王树和、柳传志、张
祖祥的责任， 这样布下的一支精兵出师
不利，让人痛心，但曾茂朝仍认为这是一
支精兵。 他们卖电子表， 就让他们先卖
吧，这是一种砥砺，置之死地而后生，只
要种子不死，一旦生出来就会强大。

他们卖电子表说明他们不死。
不死就是生———终于， 这支精兵迎

来了一次机会。 中国科学院进口了 500
台 IBM 电脑准备配给各家研究所，听到
这个消息以后， 柳传志和后来也是大名
鼎鼎的李勤离开菜摊直扑科学院设备
司，他们的确不是卖菜的，就像一支军队
不是种田的， 他们对电脑比对菜敏感得
多，有一种天生的敏锐与兴奋，如同将军
听到了战争的消息。 他们天天跑去游说，
争取，磨破嘴皮子，韧劲十足，志在必得。
一支能卖菜的精兵还有什么能阻挡他
们？ 他们拿下了这 500 台 IBM 电脑。

确切地说， 是把这 500 台 IBM 电
脑的验收、培训、维修业务揽到手中，也
就是说从设备司得到 1%的硬件备份，给
各个研究所讲课， 讲完课后把机器交付
给对方， 机器以后有了什么问题他们来
维修。500 台电脑堆满了两间房，场地狭
小不能把电脑一字儿排开验机， 只能腾
出一间房子验机， 其余人马搬到另一间
办公。 一批电脑检验完毕，装箱后搬走，
送到各所，再验下一批。 王树和、柳传志、
张祖祥身先士卒， 蹬着装满电脑的三轮
车吃力地前行，女员工在后面推，挥汗如
雨，一趟一趟，是联想的“爬雪山过草地
时期”。

多年后计算所的胡锡兰还忘不了
那一天往办公室窗下一瞥的情景：联想
的一辆辆三轮车穿梭而至，二十来人把
一大堆微机从三轮车上搬进院子，将近
2000 个包装箱浩浩荡荡，人拉肩扛，烈
日下的柳传志、李勤，这两个日后中关
村叱咤风云的人物当时挥汗如雨，衣服
都湿透了，后来干脆光了膀子，跟天桥
的板爷儿一模一样。 胡锡兰是曾茂朝的
妻子，也是计算所的研究员，可贵的是
尽管看到了这“感人”的天桥式的场面，
不久胡锡兰也义无反顾地加入到柳传
志的队伍中。

他们最终也收获了超过他们预期
的服务费。 项目结束的时候，尽管扣除
3%的成本，他们的所剩不超过 500 台
IBM 总价的 1%，但他们的努力特别是
他们的劳动赢得了尊重， 他们不光能
卖菜， 也能像老北京三轮车工人一样
卖力气 ，更能安装电脑 、培训技术 ，维
修调试———如果这不是一支精兵还有
什么是？ 由于服务干得出色，科学院最
终把原订的服务费 1%上涨到 7%，于
是 “中国科学院计算技术研究所新技
术发展公司”， 联想的前身， 在 1985
年赚到了 70 万元 。 这是联想的第一
桶金， 它结束了他们卖菜的决绝的精
神练兵时期，“电视机骗局” 所密布的
阴霾一扫而空， 他们终于可以运用知
识与名副其实的技术赢得利润了 。 他
们爬过了雪山， 走过了草地， 历史也
在此时展现出方向。

烈日下曾光着膀子挥汗如雨从三轮车上搬微机的柳传志

王缉志是北京大学教授、语言学大
师王力先生的四子。 虽家学甚深，王缉
志却没有子承父业， 在十六岁的时候，
考入北京大学数学力学系，是当时班里
最小的学生。

既然父亲已是一座高山，那就成为
另一种事物。

特别有趣的是，另一种事物，最终，
绕了一大圈仍与父亲有关，与语言文字
有关，王缉志偶然也是必然地宿命地在
另一座山上呼应了父亲。

相对一代语言学大师的父亲，这山
不高，却足够特殊。

1979 年，当王缉志成为冶金部自
动化研究所计算机应用研究室中一个
小组的负责人时，正值国家刚开始进口
微机，王缉志所在的小组也考虑购买一
台微机。 经同事介绍，王缉志认识了澳
籍华人邝振琨先生。邝振琨在澳洲有一
家叫 DATAMAX 的公司，DATAMAX 机问
世时，IBM PC 还没出来。 当时邝振琨
介 绍 给 王 缉 志 的 机 器 是
DATAMAX8000， 这台带有文字处理软
件 WordStar 和 MailMerge（邮件合
并）功能的微机，让王缉志大开眼界。

不久， 王缉志用 DATAMAX8000 主
机和 TeleVideo 终端，加上一台伊藤忠
的打印机，凑成了一套价格相对便宜的微
机系统。因为是自己攒的系统，需要自己去
做有关的驱动软件， 王缉志便开始认真
阅读打印机的说明书， 突然发现这个打印
机的打印头由八根针组成， 通过软件指令
来控制每一根针的动作，属于由点阵组成
图形的打印机。国内当时所用的字符打印
机，只能打 abcd 这样的英文字母。 而显
然， 这种针式打印机在操作上要灵活得
多，因为从理论上讲这种打印机可以打出
用点阵组合成的任意图案或者文字。

王缉志激动异常，血液沸腾，连夜按
“可以打出用点阵组合成的任意图案或者
文字”，编了一小段程序，然后在打印纸上
打出了“冶金部自动化所”七个汉字！这是
破天荒的，汉语的天荒，从来没有过！

这个成功让王缉志兴奋不已：能打
印七个汉字，就意味着原则上可以打印
所有的汉字。 也就是说，让电脑处理汉
字不再是遥远的事了。

当然，能打印七个汉字，只是解决
了原理问题，要让这套微机系统能用汉
字处理各种应用，则要解决一系列的实
际问题。 首先，要有汉字字库才能使打
印机真正打印汉字。 但是，到哪里去找
汉字字库呢？ 只能自己动手做。

王缉志在用与父亲不同的方式研
究文字。

而相同也并非王力期待的。
王缉志从家里拿来了一副围棋，把

塑料棋盘布往桌上一铺，动员全小组的
人都一起来做，一个人用棋子摆放汉字
点阵，另一个人把该字形用 16 进制数
来编码， 再有一个人把该数据录入电
脑。用这样一种原始的方式进行数字化
处理，就像某个阶段你必须用马车拉着
火车头，人多势众，哼唷嗨唷。连续工作
了一个多月，终于做成了一套包括国标
一级汉字的 16×16 点阵字库。

有了汉字字库还不够， 如何把汉字
文章输入电脑又成为关键。 需要汉字输
入法， 当时国标一级汉字是按汉语拼音
的顺序排放的，如果从工作量来考虑，研
制拼音输入法是最容易实现的， 王缉志
又开始研制拼音输入法。 不久一个简单
实用的拼音输入法大功告成。 但是汉字
有许多同音字， 用拼音输入法就要解决
选字问题， 这就需要能够看到拼音输入
的汉字。能看到，这非常的关键！这就需要
终端，需要屏幕，而这已是准电脑，准 PC。

可当时的终端即屏都是英文字符，
根本显示不了汉字，而且一般只能显示
80×24 个英文字符。王缉志有一天终于
又想出一个办法：把一个字符 M 当一个
点来用，用屏幕上的 16×16 个 M 来组成
一个汉字，这样一来，虽然一屏只能显示
4 个大大的汉字， 但总算以一种最原始
的落后方法解决了汉字录入问题。

解决了这一系列问题后，王缉志已

经完成了第一台中文的电脑输入与输
出系统。而他实际应用的第一案例是自
动化所里财务科的报表，他把中文财务
数据录入电脑，用 dBASEⅡ处理，并打
印出第一份整齐的中文报表！

这是一个了不起的成就，意味着太
多东西。 诺贝尔文学奖得主、诗人聂鲁
达 20 世纪 70 年代来到中国， 面对长
城发出了这样的感叹：许多文明都消失
了/你依然存在。 但如果不能将汉字数
字化，如果最终只能拼音化，拉丁化，这
个文明将会真的出现巨大的鸿沟，而鸿
沟的另一端意味着什么？

正当王缉志解决数字化中文输入
输出系统研发时，时代的变化发生在了
他的四周。中关村出现了陈春先创办的
华夏硅谷研究所，王洪德的京海公司成
立也颇引人注目，四通也即将成立，一批
人走到了时代的海边没有停留， 义无反
顾地脱离陆地，走向远方。有了中文输入
输出系统， 王缉志忽然发现自己也到了
海边，也有脱离传统陆地的可能，但有些
犹豫。下海可不是那么容易的，习惯了陆
地，即使站在海边也觉得陆地强大无比，
而海洋则充满不确定性，充满危险。

正当这时候，四通公司向他静静地
打开了一扇门，时间王缉志记得清清楚
楚———1984 年 5 月 16 日。 四通公司
在中关村注册成立，同年 9 月门市开始
营业，这一年的六七月份，王缉志进入
了四通公司，任总工程师，成为四通初
创时期的主要成员之一。

11 月， 王缉志正式向冶金部自动
化所辞职。

那时无论多小一个单位都是国家
的，单位意味着国家，人也是国家的人，
辞职意味着真正的“断奶”，王缉志虽然
毅然决然，但“心理”上仍然不好受，而
且不知道家人怎么看自己， 比如母亲，
特别是父亲！ 没想到父亲不但不反对，
还非常开明， 挥毫给王缉志写了一首
《七律》，如同送给他的“成年礼”：

不负当年属望殷，精研周髀做畴人。
霜蹄未惮征途远，电脑欣看技术新。
岂但谋生足衣食，还应服务为人民。
愿儿更奋垂天翼，胜似斑衣娱老亲。
这是王缉志没想到的境界，父亲看

得更远，不仅向前，也是向后。王缉志把
父亲的墨宝拿到琉璃厂荣宝斋裱好，挂
在家里的墙上，从此这首充满历史感的
诗成了王缉志的座右铭。

1985 年初，四通从日本伊藤忠公
司引进了 1570 型彩色打印机。 为了公
司的生存，王缉志把还没完成的汉字终
端的开发暂时放在了一边，带领一个开
发小组， 为伊藤忠公司的 1570 型打印
机做汉卡。比起汉字终端开发工作，这个
工作容易得多，很快就完成了，而就在做
这些工作的同时， 四通发现大多数购买
电脑的单位都是拿电脑配上一台打印
机，来打印合同和报告之类的公文。当时
购买一套这样的电脑系统要花费近 5 万
元， 利润空间可观。 鉴于当时的市场情
况， 如果四通能够开发出一款价格在万
元以下的能完成打字和编辑任务的机
器， 不仅将提升市场上此类产品国有品
牌的竞争力，也可以产生巨大的效益。

时机成熟，四通公司决定借助日本
企业的帮助，重新开发一种真正适合中

国国情的中文文字处理机，打印机芯采
用击打式的打印头，这与王缉志的中文
输入研究完全一致。

四通的产品开发小组由四个人组成，
总体设计的是王缉志，同时王缉志还负责
文字处理软件的开发和拼音输入法的开
发。 开发工作从 1985 年的 8 月份开始，
王缉志的设想是： 既然能在 WordStar
上实现英文编辑功能，那么也一定能在
此基础上实现中文编辑功能。 那时国内
绝大多数人还不习惯什么文字处理，为
了市场宣传方便，消除多数人对电脑的
天生恐惧心理，王缉志决定给该产品起
名叫中文电子打字机， 产品的名称定为
“ 四 通 MS -2400”：M 代 表 三 井
（Mitsui），S 代表四通（Stone），24 是
打印头的针数，00 表示第一代。 为了要
全方位贴近中国市场的需求， 王缉志还
拒绝了四通公司有些人提出的在机壳上
标外文或者设计一个洋商标的主张。

1986 年的 3 月份，王缉志携开发
小组到日本横滨 ALPS 公司去进行最
后调试工作， 计划在日本工作三周，每
周七天、 每天从早到晚不停地工作 16
个小时， 为的就是能够在有限的时间
内，最快地将机器调试成功。 三周很快
过去了，但机器仍未调好。

就在这个时候， 王缉志接到电话：
父亲王力病危。

王缉志给家里打了个电话， 将自己
是否回国的决定权交给了母亲，如果母亲
让他回国，他会立刻动身。 电话无比沉重
地通了，王缉志心怦怦跳，祈祷上天保佑
父亲，保佑了父亲他也可以在这儿完成重
要的工作。 母亲接的，上帝保佑父亲还在
住院……王缉志先长出了一口气……说
实话他已想到葬礼……王缉志突然有个
预感，他不用回国了……当然，父亲的病
非常重，发病时起先是发烧，大家都以为
是感冒， 谁知住进医院之后才发现情况
严重，是白血病，病情恶化很快。

“我知道你在日本的工作很重要，如果
那里的工作离不开你，你就不必回来了，北
京有你的弟弟和妹妹在。 ”母亲说。

王缉志可以暂时不回来了，留在日
本把开发工作做完。

以工作事业为重，是王家的传统，从
小王缉志就记得父亲和母亲不会轻易因
身体不适而请假， 一般小病都会坚持上
班，而王缉志上小学上中学的时候，不管
是肚子痛还是有其他不舒服的症状，母
亲都是要求尽量要坚持上学。 根据这一
残酷的原则， 王缉志留在日本继续做开
发，是必然也是自然的选择。 就这样，王
缉志带着对父亲强烈的挂念， 与全组人
员昼夜奋战，终于调试成功。

4 月 12 日，四通 MS-2400 中文电
子打字机诞生了， 打印机飞快地打出了
一页页清晰的中文样张， 机头发出的嗡
嗡的蜂鸣声像世界上最好听的音乐。 王
缉志作为研制了中国第一台中文打字机
的专家，一夜成名。 在四通的发展史上，
MS 系列文字处理机是举足轻重、具有决
定性意义的产品， 它同时也是 20 世纪
八九十年代中国办公自动化设备领域最
早的民族品牌之一。 这个产品从推出之
日起，一直销售了 10 余年。 截至 1996
年底， 四通 MS 系列中英文文字处理机
累计销售近 30 万台，销售收入突破 30
亿元人民币，让中国的 IT 界在 20 世纪
80 年代中期就有了自己的名牌。

当同事沉浸在欢乐之中， 王缉志回
到北京，直接从机场到了北京友谊医院，
父亲住在那里。 那时一代语言学大师王
力神志竟还清醒， 他握着远方归来的王
缉志的手。出国前，王缉志曾经给父亲讲
解过文字处理机的工作原理， 父亲始终
不解，想象不出，王缉志本来想搬一台电
脑到父亲面前边演示边讲解， 一来开发
工作太忙， 二来想到反正很快就会有产
品出来， 等产品问世后拿着产品再讲岂
不更好， 谁知道此时产品真的开发完成
的时候，父亲已到生命最后时候。讲了半
天原理，父亲依然不解，但露出了微笑。

带着微笑，父亲走了，如同文明的
微笑。

完成第一台中文的电脑输入与输出系统的王缉志

荨今天， 有着 “中国硅谷” 之称的中关村， 已经成为中国的互联网发展基

地。 无数人放弃了原本稳定的工作和生活方式， 在中关村神话的吸引下来到这

里， 汇入创业者大军， 希望有朝一日， 能够成为改变世界的人。
纪录电影 《烈日灼人》 将目光投向中国 “硅谷” 中关村的创业大街， 图为影

片剧照。 （本版图片均为资料图片）

联想的一辆辆三轮车
穿梭而至， 二十来人把一
大堆微机从三轮车上搬进
院子 ， 烈日下的柳传志 、
李勤， 这两个日后中关村
叱咤风云的人物干脆光了
膀子， 跟天桥的板爷儿一
模一样。 那是联想的 “爬
雪山过草地时期”。

那时一代语言学大师王
力神志竟还清醒， 他握着
远方归来的王缉志的手 。
出国前， 王缉志曾经给父
亲讲解过文字处理机的工
作原理 ， 父亲始终不解 。
如今父亲已到生命最后时
候。 讲了半天原理， 父亲
依然不解， 但露出了微笑。
带着微笑， 父亲走了， 如
同文明的微笑。

《中关村笔记》
宁肯 著
北京十月文艺出版社

气势如虹的中关村，让人们记住了他们的名字


